

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital 1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 "

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prl.
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

Agrupación Socialista de Palma

Esta entidad celebrará Asamblea general ordinaria el lunes día 8 de Agosto á las ocho de la noche.

Este anuncio interesa á los afiliados de dicha entidad.

Palma 80 Julio de 1908.—El Comité.

LA EDUCACIÓN DE LOS HIJOS

De todas las obras que el hombre puede realizar en la tierra, una de las más hermosas, de las más grandes, de las más santas consiste en educar á los hijos.

Nada más hermoso que el espectáculo que nos ofrece un padre ó una madre cuando teniendo entre sus rodillas ó en derredor suyo á los seres más queridos, con atenta solicitud provee á iluminar su inteligencia, á prestarles el calor del sentimiento y á enderezar su conducta, teniendo presente lo mejor de su experiencia, lo más depurado de sus afectos y las lecciones de su arrepentimiento.

Nada más grande que ese acto en que los padres, depositarios de la tradición de pasadas generaciones, rica en conocimientos, embalsamada por los perfumes del amor humano, cosecha de habilidad, hacen entrega de tan preciado tesoro á la vida, y de esa suerte unen á la herencia del de la carne de la raza la herencia del espíritu del pueblo, cumpliendo por tal modo el hecho que las religiones llamaron «comunión de los vivos con los muertos».

Nada más santo que esa especie de oración interior pronunciada por el padre cuando se acerca á sus hijos, deseando que su labor tenga por fruto la emancipación que es libertad y es redención, de sus hijos. Y observadlo bien, no digo ya siendo padre, sino aun antes de serlo, el hombre en los momentos en que siente ese eterno amor llamado humanidad, cuanto más ignorante, cuanto más vicioso, tanto más desea para su hijo la mente más clara, la vida más limpia de faltas; y ese deseo de mejora de sus hijuelos se refleja á la par en el deseo de mejora de sí propio y así muéstrase sabio y compasivo y puro de alma hasta donde puede. ¿Qué padre no quisiera saber cuando su hijo le interroga acerca de la verdad de las cosas? ¿Qué padre no es dulce y afable y cariñoso cuando habla al hijo? ¿Qué padre se atreverá á conpensar en la misma forma, á ejecutar acciones (aun cuando no sean muy reprobables) de la misma manera que lo hiciera entre iguales?

Por eso hace bueno educar á un niño y quien de niños se roda y con ellos juega y habla, y como ellos ama, se hace santo, porque es ley de la Naturaleza que quien emancipa se emancipe y quien redime se redima.

Sea pues, emancipar obra de quien quiera emanciparse. De consiguiente, el obrero que desee emanciparse de los males del tiempo presente, conságrese á emancipar á su mujer y á sus hijos, pues sin lograr la emancipación (que es redención) de los demás, no será emancipado, no será redimido del mal.

José Verdes Montenegro.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

La mujer en el régimen capitalista

Jurídicamente, la mujer, cuando es soltera permanece bajo la patria potestad del padre, y si casada, bajo la dependencia del marido.

Alegando la inferioridad mental de ella, tratan de justificar muchos sociólogos su actual dependencia ó falta de libertad. Que no es así lo han demostrado eminentes antropólogos, pero los enemigos de que á la mujer se le conceda igual libertad y derechos que al hombre no les conviene admitir ciertas demostraciones.

Otros alegan que la mujer por su constitución física más delicada ó débil que la del hombre y sobre todo en el periodo del embarazo, no debe mezclarse en asuntos propios de los hombres y el único medio de hacer que así sea es negarles el derecho...

En la actualidad la mujer aunque de derecho, jurídicamente es á veces libre, en ciertos casos, de hecho, en realidad, tiene la misma libertad que los esclavos en tiempo de Roma cuando constituyan propiedad del Señor. Mi mujer se dice comunmente, y en verdad que se la nombra cual en realidad es; porque ese pronombre posesivo es el que denota que ella es propiedad, instrumento. El cincuenta por ciento de los hombres en la actualidad no ven en la mujer más que el instrumento de sus apetitos ó el esclavo que les cose, cuida en casos de enfermedad y arregla la comida... Si la mujer recibe malos tratos es inútil que se queje, pues para conseguir el divorcio le costará un triunfo, aún suponiendo que se atreva a pedir éste prescindiendo del *qué dirán*, que tanto preocupa en esta sociedad capitalista.

Intellectualmente se la tiene también esclavizada, pues su instrucción es deficiente. En la aristocracia misma, la mujer solo tiene un barniz al que no se puede siquiera tocar porque si así se hace se estropea el mueble; leer algo bien en alta voz, indigestarse con novelas románticas, saber de memoria algunos versos, tocar el piano, esa es la cultura de las niñas de la aristocracia burguesa que vemos charlatanear, hacer crítica de autores, hablar de música y practicar á las mil maravillas esa mímica de genuflexiones estudiadas que constituyen la educación burguesa.

En las clases más inferiores, la media y la baja, ni aún esto notáreis, pues hasta se dá el caso de que muchas madres impidan á sus hijas el aprender á leer y escribir por temor á que el día de mañana puedan tener novio y esto constituya un peligro.

Esa es la situación de la mujer en la actual sociedad. Esclava ó inculta.

Y esa mujer es á la que los casados tienen por compañera y á la que hacen madre de sus hijos. Esa es la que los solteros tendremos el día de mañana mal que pese á los defectos que en ella reconocemos.

Cuando en nombre de los grandes principios socialistas hablamos y al público nos dirigimos, cuando tratamos de inundar las conciencias todas imbuyendo la savia regeneradora, prescindimos casi siempre de la mujer. Y es que no nos hemos dado cuenta, ó no reconocemos que el triunfo será nuestro cuando á nuestro lado tengamos esos cerebros y esas conciencias femeninas que hoy constituyen un freno contra lo progresivo y un instrumento de clericalismo.

Si queremos educar á los hijos desde la infancia en los sanos principios del amor y la verdad, eduquemos primero á las madres, porque ellas son las que modelan los cerebros de esos tiernos seres que son los hombres del porvenir.

Es problema de importancia la educación y libertad de la mujer dentro de la cuestión social y á él debemos de prestar atención todos los que nos preciamos de hombres de voluntad.

Generoso Plaza

Cuestión de forma

Por robar un panecillo en la cárcel me metieron, y le faltaban tres onzas y está libre el tahonero.

Todo delito es punible, pero no todos se castigan pues se tienen en cuenta más que nada la calidad de la persona; si esta es pudiente, no faltarán funcionarios competentes é influyentes que la den facilidades para que se deslice por las tortuosidades de las leyes y quede puro y sin mancha. Si por el contrario el delito le ha cometido algún trabajador no faltará alguna malia, de las muchas que tienen las leyes, que se quede enredado en ella y caiga sobre él la pena máxima.

Esto por un lado, por otro suele castigarse la forma y no la causa, pondremos un ejemplo: Conocemos un señor, aquí en Madrid, que es industrial y comerciante á la vez, pues su género se presta á las dos citadas formas; él es honrado, según dice, condena el robo como delito que no tiene disculpa, pues debe conformarse cada uno con lo que tenga; está bien; pero veamos á nuestro hombre por otra parte; ya hemos dicho que es industrial y comerciante, tiene va-

rios trabajadores en su casa, los paga menos salario que en los demás establecimientos de su indole y trabajan más horas, además los artículos que despacha en su tienda los vende más caros que en ninguna parte; este es nuestro héroe, ahora juzgan, pero al mismo tiempo pasear nuestra vista por todos los negocios, y hallaréis algo, mucho ilegal hallaréis que el industrial paga á los obreros lo menos posible, y los hace trabajar más que pueden; hallaréis que el comerciante, como muy bien decía *La Alcarria Obrera* en el número pasado, no se conforma con ganar el 5 ó el 6 por 100, sino que quieren que les rinda su capital el 60 y 70 sin tener en cuenta que su función de aproximadores de productos al consumidor es innecesaria, y no tiene derecho á cargar sobre los artículos esa enorme cantidad.

De todo esto se deduce, que si un trabajador produce 12 y le dan 8, le roban 4, y si un objeto vale 15 y le venden en 24 roban 9.

Peró esto no se castiga porque lo tienen legalizado con el nombre de libre contratación.

En resumen lo que se castiga es la forma.

Fernán Blázquez.

Los aldeanos tienen mucho más á esperar del advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad el aldeano se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expropiado.—*Carlos Kautsky.*

EL OBRERO Y LA HIGIENE

Las bebidas alcohólicas

No queda limitada á lo expuesto la acción tóxica del alcohol, agréganse los trastornos determinados en los demás aparatos y sistemas orgánicos.

El alcohol circulante con la sangre arriba á los centros y se comporta como en las demás regiones, pero aquí sus efectos son tan ostensibles en algunos casos y sus consecuencias tan funestas que es necesario ocuparse de ellos separadamente y estudiarlos con el nombre de *alcoholismo agudo* que es lo que constituye la embriaguez, en la cual se distinguen tres periodos que podríamos llamar de sobreexcitación, de perturbación y de abolición de las funciones del eje encefalo-médular; pero de la repetición de las intoxicaciones alcohólicas sobreviene un sello permanente de estúpido, de inercia, de decaimiento, de desorden funcional en todos los órganos hasta llegar á constituir rápidamente un estado de *alcoholismo crónico*, ocurriendo éste también con el tiempo, aunque no se hayan experimentado los efectos del alcoholismo agudo, sino que se origina lenta y silenciosamente aun después de hacer uso de las bebidas alcohólicas con mucha moderación.

Antes de describir las manifestaciones constituyentes del alcoholismo agudo, es muy importante saber lo que cuentan los árabes de cuando fué plantada la vid, porque es tan significativo que ello basta para formar idea de ese estado del hombre que por su capricho le hace descender á la categoría del bruto, le execra, le envilece, le enerva, le impulsa á la comisión de atroces delitos y le aleja tanto del ser social que le rebaja á la categoría de un informe semoviente, conjunto de carne repugnante, argumento de burla y horror, digno de lástima y vergüenza.

Al efecto refieren que cuando fué plantada la vid se regó con la sangre de un pavo real; cuando brotaron sus hojas fué regada con la sangre de una mona; cuando salieron los racimos con la sangre de un león y cuando la uva estaba madura con la sangre de un puercu; adquiriendo así la vid las cualidades de la sangre de estos distintos animales. El bebedor al principio se hace más animado que de costumbre, adquiere más gallardía, al modo del pavo real; cuando los vapores del alcohol excitan la corteza cerebral por habérsele subido á la cabeza hácese ridículo como una mona, cuando se pone ébrio adquiere la ferocidad de un león y en último término en el apogeo de la embriaguez cae, revólvese en tierra y queda dormido como un animal inmundo.

Apuntamos los caracteres más salientes de la embriaguez. Al principio, cuando el bebedor empieza á observar el horizonte de la vida á través de una ó varias copas de alcohol ó de un licor cualquiera, dibújasele, todo con los colores agradables y mejor combinados; respira agradable bienestar, afluyen á su mente abundantes ideas, avivase su inteligencia, hácese más locuaz, adquiere una facilidad de palabra que asombra y se torna tan expansivo que sus interioridades expónelas cual son. Sin embargo, nada hay tan variable en sus manifestaciones como esta embriaguez ligera: desaparece pronto la altitud del horizonte que se veía á través de la copa de aguardiente; pronto empiezan á diseñarse sombras y obstáculos, tubos enantad, languetas y burlas sin fijarse en la ofensa que pueden ocasionar; á otros les domina el afán de las discusiones sobre asuntos sin importancia; ya aparecen prodigios, ya descargan la conciencia pregando sus secretos; los hay que se vuelven circunspectos ó bien les exalta el sentimiento caballeresco y queriendo solucionar todas las cuestiones con el duelo hallan por doquier culatas de pistolas y empuñaduras de espadas; ya prorrumpen en las *Hydres* tonterías que se consideran como rasgos ingeniosos ó bien recuerdan ofensas pasadas, antiguos disgustos que le impelen á cometer un crimen mezclando los ayes de la víctima con las insultas y de ordinario soeces palabras del agresor.

Confirmada la embriaguez por ingestión de nuevas dosis de alcohol ó por acción de las ingeridas aparece la perversión funcional: tiene el ébrio aspecto de tonto, la cara encendida, los cabellos en desorden, los ojos llorosos con la mirada falta de expresión, los labios pendulos y la cabeza inclinada sobre el pecho. Le es imposible coordinar los movimientos; balbucea tan sólo palabras inconexas; de la boca semihierta fluye una saliva asquerosa y repugnante por el olor fétido que despide. Los brazos le son impotentes y las piernas carecen de fuerzas para sostenerle; le llevan tambaleándose de una parte á otra sin dirección determinada y dando tropezones á lo cual contribuye el obstáculo que un pié opone al otro hasta que al fin faltó de sostén cae, se golpea contra el suelo, se hiera con frecuencia mezclando su sangre con las inmundas sustancias arrojadas por el vómito. Revólvese en el suelo en un estado comotoso durante el cual la anestesia es completa, la relajación muscular llega al máximo y en esta dehígrante situación puede sobrevenirle la muerte por diversos mecanismos.

Epcia

Más sobre la Diputación

II

Nuestra corporación provincial, se aparece bastante á estas infelices criaturas, que casi todo el mundo vuelve los ojos hacia ellos, para admi-

rar su cara, su figura ó sus trajes, por la impresión que producen al presentarse; pero que poco dura el tiempo de contemplación, pues dura solo lo que se necesita para obtener la seguridad, que lo que se mira, no es oro de ley, ni siquiera plata borrosa, es algo así como aquella Calderilla farsa, que un tiempo tomó carta de naturaleza en este país, y que luego fué mandada retirar de la circulación, no si antes haber sido taladrada, por mano del herrero, como un tiempo se traladraba la lengua del blasfemo por mano del verdugo.

Nuestra primera corporación popular, como la llaman, los mismos oráculos, que la forman, muchos de ellos ídolos de barro, sin mas base que una posición social no ganada por ellos; es uno de los panoramas más pintorescos que conocemos. Allí hay aristócratas que su importancia política, ha sido adquirida porque han sabido decir á algún plebeyo aprobado, *tu solus santus, tu solus dignus*, y esto hace ya que dura una cuaresma de años. Allí hay algún cacique tan despreocupado y tan fresco, que son en la villa de donde procede se puede pedir referencias, cuyas referencias serán tan acordes, que nadie ni pequeñas ni grandes discreparán en el juicio que merece. Hay también especialistas en regalar capillas y santos y hay quien asegura, que ya tiene regaladas 69, número fatídico que guarda entre otras cosas la funesta Constitución de aquel año maldito, que se estableció el matrimonio civil, la tolerancia religiosa y tanta porquería anticatólica, como aquellos revolucionarios de funesta memoria establecieron. Hay de todo, comerciantes especialistas en liquidar lo mismo sociedades que particulares y de otras liquidaciones son tan bien hechas que los liquidados de cuerpos sólidos quedan convertidos en cuerpos líquidos. Hay abogados de merceda reputación con muchos pleitos y otros cuya toga aún conserva la blancura immaculada del arriño, apesar de haber merecido ser reeligido varias veces por el cuerpo electoral provincial, que en esto de elegir buena gente, es algo mióné. Y cosa rara. Sucede que cuando se indica á alguna persona de estas que parecen llamadas á intervenir en la cosa pública contesta. No, yo no sirvo para ir al Ayuntamiento; ni en la Junta de Reformas Sociales; ni en la de Instrucción Pública; donde haría el sacrificio de ir sería en la Diputación Provincial. ¡Pobre imbécil! Si hasta los que en otras Corporaciones dejaron ver su eloquente voz y dieron pruebas de su buen deseo; en la Corporación provincial se vuelven mansos corderos; es el ambiente de aquella casa, es la escuela jesuita é hipócrita á que lo maneja todo, del que manda arreglar jardines en el mismo palacio de la Diputación, sin acuerdo, ni permiso de nadie; es el que tiene por criados los asilados de la casa de Misericordia, que en procesión trasladan muebles por la carretera de Andraitx, cuando así conviene; es el que un tiempo empleaba para su servicio el carruaje de la Inclusa; el que tiene postergados y castó sin casi avergonzados, á antiguos oficiales de la casa; que con más categoría, administrativa y más sueldo han de cumplir decretos dados, de los que hace dos días entraron en la casa y por la puerta trasera, porque así la quiso el Buenhombre de aquella casa, por que los que debían mandar no son más que figuras decorativas, bustos hermosos, pero sin seso. Que van pasar, por delante de sí, muchas cosas estúpidas sin darse cuenta de la que van, ni del alcanse que la casa tiene.

Peró de seguro alguien preguntará, ¿es que todos los diputados son tontos? Injusticia notoria sería el suponerlo. Los hay que oyen crecer la hierba. Es natural, si fuesen todos, como aquella junta de una sociedad muy conocida, descrita por un individuo de su seno que al nombrar á sus compañeros. Decía D. Fulano: muy buena

persona, hombre rico, pero si se lo explica usted una semana, de seguro que no sabrá lo que Vd. se propone. D. Mengano excelente sujeto, persona religiosa, aunque tiene sus debilidades mujeriegas, pero esto no quiere decir nada, vaya Vd. y este yo le garantizo que no le entenderá a Vd. ni poco ni mucho. D. Pérnago, éste es una especie de puerco-espín, no es que sea mala persona, pero según el humor del día muere, araña y cocea. D. Gumersindo este en un rinoceronte, y de este modo iba describiendo a sus colegas.

Al frente de nuestra Diputación los hay que no corren; vuelan con alas de águila real. No hay que enseñarles nada, lo saben todo. Estos forman el negociado de los aprovechados, son los menos, como sucede con todo lo bueno, forman negociado aparte. Estos no regalan santos, lo que hacen es obligar a los santos regalados, a que hagan milagros, y alguno muy gordo que han obligado hacer, a algún santo de madera de leña podrida y cortada en cuarto manguante y cosa rara, apesar de todo esto, son poco devotos, y poco partidarios de ir a las procesiones, a no ser solo para que no se dude de sus creencias, esto pudiera perjudicar su presupuesto de entrada, y hay que estar alerta; cuando venga (si viene) la ocasión serán los más impíos; en privado nadie les aventaja en despreocupación. Por esto son listos y les luce el pelo.

Pero apesar de todo, natural es, que los que lean esto quieran saber, si estos señores torpes ó listos; como administran, si pagan ó deben, si hay proveedores que aún no han cobrado; si hace años que se les debe, etc., etc., y que tengan otras curiosidades, naturales en quien tiene derecho a saber como se gasta el dinero que del bolsillo se le saca, por tantos conceptos.

Todo lo que desee saber se lo diremos y quizá algo más; pero que no se olviden de lo que ya les dimos anteriormente. La vida de Juan Soldado es muy larga de contar.

Jaime sin dientes.

POR QUÉ RIEN?...

La tarde marchaba fugaz, hacia el ocaso de la luz, cediendo en brazos de la noche, cual ser que desmaya. ¡La vespertina poesía, humillase ante la nocturna tragedia!

Tras la periódica consumación de disciplina productora, convenida con el capital é impuesta por el deber de trabajar, abandonó el templo, donde en el transcurso de la jornada, permaneció sumido en profunda meditación, cuyo resultado es la adaptación a la práctica, de las imágenes del arte que allá en el siglo XVI ideará Guttemberg.

Abandonando el taller, busco con avidez un lugar donde la tranquilidad y reposo, dieran a la mente solaz y al organismo rehabilitación, para desquitarse del quebranto sufrido, al luchar por lo que era y debía ser; que no teniendo forma se le procuró cuerpo, belleza, aptitud.

En fin; el cambio fué radical. Allí, privado de libertad, sujeto al precepto del producir, y aquí, en pleno goce de mis deseos, con autonomía. ¡Cuán notable la diferencia!

Cuando más subyugado estaba, por la ventura de partes tan seductoras y conjunto maravilloso, que brindaba la Naturaleza, un murmullo seguido de continuadas carcajadas, aleja de mi vista tan avasallador panorama y borra del cerebro multitud de ideas, que en sublevado tropel batallan entre sí, por alcanzar predilección. ¡Importuno rumor, que me quita la felicidad y tora al sufrimiento!

En el Paso contiguo, bulliciosa está la aristocracia; la mirada de pobre gente, que brinda la sugestiva posición. Constante fiesta la anima, donde brilla la vanidad y apágase el pensamiento. En ella lucen sus grifezas; inútil dama y afeminado galán, que vistiendo preciosos trajes, exhalando embriagadores perfumes, deslumbrados por destellos de preciadas joyas y adornados con elegancia, parecen adormecerse en un colmado de fantasía irresistible, al compás de dulce expresión, miradas atrayentes, ademán gracioso y formas esculturales, que inducen a contemplarlos, cual si fueran dioses del templo mitológico. ¡Cuánta molice!

Su actividad es resumen de labor efectista, que apenas cumplió el fin, disípase cual nube que el aire impele y destruye. ¡Si no laboraran algo, su existencia sería imposible! Lo menos que pueden hacer; destruir en constante orgía lo que otros producen; tras denodados esfuerzos.

Iracundo los miro, porque riendo sin cesar, llevan del principio al fin la vida: su alegría pregonaba la ventura que sienten y el placer que les embarga. ¡Jamás el dolor abandona la pobre morada; para turbar la dulzura de palacio!

En el lienzo de la realidad, describese nefasto contraste; ríen los satisfechos para delirar y lloran los harapientos hasta enloquecer; desprecian los opulentos al desposeído y el desposeído ama al opulento; la tiranía parte de arriba y la resignación de abajo.

Y cuando tanto dolor lacera el sentimiento de los seres magnánimos, ellos gozan y ríen sin tregua. ¿Por qué ríen? ¿Estarán dementes! Acaso su corazón forjado en oro y bruñido por el orgullo, se hizo insensible a los lamentos del que espía terrible suplicio de miseria, del que se precipita en la sima del sufrir, para ceder tras quejumbroso suspiro. Suspiro que no turbará la alegría, porque les trae el recuerdo del oro que arrojaron, para que ellos disfrutaran en el despilfarro. Más, si el que enriquece, cede jadeante de cansancio en el interrumpido producir y busca un momento de reposo, tras alarido feroz, le condenan a muerte, azotándole con el látigo de la privación. ¡Siempre el bueno fué martir y el perverso inquisidor!

Mirad como marchan por el mundo implorando caridad, esa legión de víctimas inmoladas en la mina, la fábrica ó el taller, al realizar temeraria labor, para abastecer el arca de caudales del usurero capitalista. Sus cuerpos fueron mutilados, los miembros vencidos y hoy se arrastran en el lodo social, para recoger las migajas que se pierden. Preguntadles que ley les condenó a tal suplicio, y os contestarán que fué la codicia de usurpar; que no es ley, pero que es más terrible porque ella engendra las leyes. Que no hay ley escrita sino con sangre de paria y en sus mismos despojos. ¡Fatalidad!

...Rien, porque los que lloran no saben enjugar el llanto y aplican sus lágrimas a la llaga, cual bálsamo que amortigua y no destruye la dolencia. ¡Dejad que el llanto corra a raudales, hasta anegar la injusticia que os hiera! ¡Escuchad la palabra del gran filósofo Marx: «Proletarios de todos los países, uníos!» y habréis hallado el antiséptico que os dé salud, calma y bienestar!

Considerad, que cuando estén unidos todos los que lloran, renacerá de su unión la alegría, y las risas de los que hoy gozan, se trocarán en terribles rugidos que harán retemblar la selva de la explotación, y la hiena capitalista se acometerá con tal ferocidad, que perdiendo la bravura se convierte en ser útil de creación y armonía social.

R. Vayas

A LOS JOVENES

Por primera vez cojo la pluma para escribir alentando a mis compañeros jóvenes. Yo he sido uno de los que odié el Socialismo, por desconocerlo, y hoy lo amo de corazón. ¿Cómo no, he de amarle si es mi verdadero redentor, y ha de ser redentor de la humanidad?

El Socialismo traerá la armonía de todos los hombres, la alegría, la paz y la igualdad entre todos los seres humanos, la fraternidad entre los pueblos sin excepción de razas ni colores. El cariño se multiplicará en todo el mundo, traerá la verdadera civilización y la verdadera solidaridad.

Si esto lo comprendiésemos todos los trabajadores, viejos y jóvenes, ¿cómo no habíamos de seguir las enseñanzas de los teóricos del Socialismo científico y de ayudarles en la propaganda, ya que a nosotros es a los que más nos interesa el triunfo del colectivismo? Aún tenemos mucho que luchar en nuestra vida y si de jóvenes logramos poner este estado de cosas en mejores condiciones, no nos será tan ruda la vida. Los jóvenes debemos ser, por ley natural, fuertes y vigorosos y tenemos el mundo en mejores condiciones que nuestros antepasados para la propaganda y para la lucha; pero nos falta la decisión, la constancia y el entusiasmo. Venid, pues, compañeros jóvenes de buena voluntad, a militar en la Juventud Socialista a convenceros si no lo estais de la verdad del Ideal, y si lo estais, a ayudarnos en la propaganda para que desaparezca de una vez y para siempre la explotación del capital.

Manuel Fontanes

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta a nuestros ojos con el despido de los obreros del taller a los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados a implorar la caridad pública. Obligado a trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que a falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados a idéntico fin. —*Ludwig Valentin*.

Las mujeres y el Socialismo

Es en la culta Alemania donde las mujeres defienden con más entusiasmo las ideas socialistas. Hace ocho años que existe en este país la importante agrupación denominada «Confederación de las mujeres socialistas», que cuenta con 7.000 asociadas.

Esta Confederación publica un órgano bimensual que tira muchos miles de ejemplares: en él colaboran Luisa Lietz, Clara Zetkine, Lily Braun y Rosa Luxemburgo, presa actualmente esta última por delitos políticos.

En Austria, el elemento femenino defiende también con denuedo el ideal socialista. En Viena, la capital, existe una fuerte organización calada en los mismos moldes de la Confederación femenina alemana.

En Noruega, hay una importante Asociación, creada en 1901, denominada «Unión de las mujeres del Partido Obrero». Cuenta con 1.200 asociadas.

Italia, ofrece también buenos ejemplos de organización femenina, principalmente a partir de 1902. La más importante de sus colectividades de esta clase es la que constituyen las cigarreras.

En Inglaterra, las mujeres desarrollan una gran agitación en el campo de las ideas socialis-

tas, y luchan denodadamente por la conquista del derecho al voto. Entre otras colectividades femeninas existe en Londres, desde 1906, la «Liga Nacional Obrera de las mujeres».

En Norte América va ganando mucho terreno entre las mujeres la idea socialista. Hay varias Agrupaciones femeninas, siendo la más digna de mencionarse la «Unión de las mujeres socialistas», que existe en Nueva York. En esta capital reunióse en 1906 un importante Congreso de mujeres socialistas, asistiendo a él 298 delegadas representando 14 agrupaciones.

En Finlandia, donde los gérmenes revolucionarios laboran firmemente contra la autocracia rusa, el movimiento feminista da un enorme contingente de luchadoras. Há poco que se celebró allí un Congreso de mujeres socialistas, al que asistieron 140 delegadas, y en el que se analizaron detenidamente los graves acontecimientos que revolucionan el imperio moscovita y se abordaron las más trascendentales cuestiones económicas y políticas.

Donde avanza poco el feminismo socialista es en Francia. Sin embargo, es de esperar que las voces elocuentes que allí se levantan llamando a las mujeres al campo socialista hallarán eco y lograrán acaso muy pronto crear un fuerte ejército femenino.

En España puede decirse que empieza ahora a crearse este poderoso elemento de redención social. Aparte los Grupos de mujeres socialistas que existen en Madrid y Bilbao, el resto del movimiento socialista femenino es de escasa importancia.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cayado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

El campesino y el patrón

Una isla perdida en el vasto océano era poblada solamente por dos habitantes; un señor que de ella se decía propietario y un campesino que trabajaba rfanosamente aquel pedazo de tierra.

—Soy yo quien te manténgol—le decía con gran orgullo el señor al campesino.

El campesino, que era bastante corto de entendimiento y que trabajaba como un búfalo desde la mañana á la noche y comía una especie de *polenta* y cebollas para cultivar las legumbres, las vides y los frutos y proporcionar buenos pollos y carne al señor, respondía con reconocimiento, quitándose el sombrero y limpiándose el sudor:

—¿Tiene usted razón, señor patronol ¿Cómo me las arreglaría yo para vivir si no fuera por usted?

Pero un día sucedió que el patrón se murió ¿y que pasó?

El campesino quedó en el islote, y no sin sorpresa comprendió que podía comer y beber el pan, la carne, el vino que antes daba á su patrón. Trabajaba menos y comía mejor.

Entonces comprendió que era él quien con el fruto de su sudor había mantenido y engordado á su señor, y dándose una palmada en la frente, exclamó.

—¿Qué bestia he sido!

Comité Socialista Internacional

A los trabajadores de todos los países.

Hasta hoy fué costumbre en los Estados civilizados no conceder la extradición de los acusados ó condenados por crímenes políticos. En los últimos años, por ejemplo, Francia se negó á entregar á Hartmann, que había intervenido en el atentado contra Alejandro II; Italia no quiso extrañar á Miguel Gotz, acusado de pertenecer á la Organización de Combate del Partido Socialista Revolucionario, que ejecutó á Sipiaguín y á Plehve; Suecia no quiso entregar á Cherniak, acusado de haber tomado parte en el atentado contra Stolypin.

Rompiendo con todos esos precedentes, el Gobierno suizo acaba de consentir en la extradición de Wassilieff, el cual, en su calidad de individuo del Partido Socialista Revolucionario, mató, en enero de 1906, á Kandaurov, prefecto de policía de Pensa.

Kandaurov había organizado, en el curso de las manifestaciones pacíficas y legales, matanzas de mujeres y de niños. Igualmente organizó pogromos de intelectuales, y en las prisiones mandó torturar á detenidos políticos.

En tales condiciones, es indudable que el acto de Wassilieff, como los de Hartmann y de Cherniak, ha sido un acto puramente político.

Así lo han declarado formalmente juriscónsultos no sospechosos de simpatía por el Socialismo revolucionario, tales como M. Fernand Thiry, profesor de Derecho criminal en la Universidad de Lieja, y M. Nys, profesor de Derecho criminal en la Universidad de Bruselas y magistrado.

«En el caso que nos ocupa—escribía M. Nys—todas las circunstancias, todos los elementos de la causa, deben hacer decidir que el acto imputado á Wassilieff reviste un carácter político.

«La época, la escena, la posición oficial de la víctima, el fin, todo demuestra que el acto no lo inspiró ningún sentimiento de odio personal. Rusia, y singularmente el Gobierno de Persia, se hallaba en estado de insurrección y de rebelión. La víctima ejercía funciones que la convertían en agente principal del Gobierno en materia de represión. El autor del acto inculminado ha obrado en interés de su partido político; ha querido quebrantar al Gobierno ruso.»

Siendo esto así, podía creerse que el Gobierno suizo se negaría á entregar á Wassilieff á los verdugos y torturadores del zar. Esa esperanza ha resultado fallida. Por cinco votos contra otros cinco, por el voto de calidad del presidente, el Tribunal Federal ha acordado la extradición, es decir, la muerte, ya por fusilamiento, ya á consecuencia de malos tratos. Dentro de pocos días, Wassilieff estará en manos de los gendarmes rusos, si intervenciones individuales ó colectivas no logran arrancarles esa nueva víctima.

A esas intervenciones, á la opinión de todas las gentes de corazón acudimos para denunciarles la conducta miserable de un Gobierno que parece quiere demostrar que, en su lucha contra la Revolución, las democracias burguesas no valen más que las autocracias.

El Tribunal Federal ha entregado á Wassilieff. ¡Nosotros entregamos al Tribunal Federal al juicio de la conciencia universal!

Julio de 1908.—El Comité Ejecutivo del Comité Socialista Internacional; Eduardo Anseele, León Furnemont, Emilio Vandervelde.

Trabajadores: Una Sociedad que no puede vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.

La prensa local y la Colonia escolar municipal

Al publicar la reseña dando á conocer el número de los colonos y de las escuelas que procedían, en vez de la «Escuela de la Federación» incluyó «Juventud Socialista.»

Error que á decir verdad pasa de mayúsculo.

LOS OBSTRUCCIONISTAS

Con arreglo al pastel elaborado por los señores Maura, Moret, Azcárate, Cambó y Canalejas, en pocos días ha aprobado el Congreso de Diputados toda la parte del proyecto de Administración local referente á los Municipios.

A pesar del pastel hecho por esos señores, pudo frustrarse la obra de Maura. ¿No se conjuró, ó poco menos, un grupo de diputados republicanos para obstruccionar dicho proyecto? Sí. Bastaba, pues, que esos señores hubieran cumplido su palabra para que el Congreso no hubiera podido aprobar en unas cuantas horas más de 60 artículos.

¿Por qué no lo han hecho? ¿Por qué no han honrado su palabra? ¿Por qué no han mostrado en esta ocasión el espíritu belicoso de que dieron muestras al principio de debatirse el referido proyecto?

No hay que calentarse la cabeza buscando explicaciones.

La palabra en boca de políticos burgueses no tiene valor. Lo que dijeron ayer lo rectifican hoy, y lo que ahora afirman lo negarán mañana.

El caso es engañar, seducir á los bobalicones, y mientras éstos existan, en tanto haya trabajadores que los tomen en serio y crean en ellos, no se enmendarán: dián lo que les convenga decir, sin preocuparse después de cumplir su palabra.

¡Qué les importa ésta á los que viven en plena tarsal!

Sociedad «La Unión Campesina, de Lluchmayor

Esta sociedad á renovado su Comité en la siguiente forma:

- Presidente, Miguel Mulet Garau.
- Vice-presidente, Sebastián Tarrasa Tomás.
- Secretario 1.º, Tomás Miquel Vida.
- Id. 2.º, Antonio Garau Fullana.
- Tesorero, Matias Tomás Monserrat.
- Contador, Juan Fullana Puig.
- Revisor, Jaime Barceló Vicens.
- Recaudador 1.º, Antonio García Noguera.
- Id. 2.º, Bartolomé Portell.
- Vocal 1.º, José Secares Jaume.
- Id. 2.º, Juan Llompert Fullana.
- Id. 3.º, Rafael Pastor Sastre.
- Id. 4.º, Miguel Vidal Mut.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos, saludan á todos los que luchan por el mejoramiento de toda la humanidad.

La correspondencia se dirigirá á nombre del Secretario 1.º, Tomás Miquel Vida, Plaza Mayor número 4.

EL DESARROLLO DEL ARTE

Sociedad de obreros carpinteros y artes similares.

Esta Sociedad ha ingresado en la Federación Nacional del gremio de obreros en madera y por tanto en la Unión General de Trabajadores.

Juventud Socialista Palmesana

Celebrará Junta general para tratar sobre la masa coral el próximo domingo 2 del actual á las diez de la mañana.

PALMA DE MALLORCA
Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 89 y 41